

EL COMERCIO.

FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES DESDE EL DIA 1.º DE ENERO DE 1882.
Salidas de Palma para Manacor y La Puebla: 3'25 (mixto) 8'10 mañana, 5'45 tarde.
De Manacor para Palma y La Puebla: 3'30, (mixto), 8 m. 3'15 t.
De La Puebla para Palma y Manacor 4'35, (mixto) 8'25 mañana y 3'25 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

SE SUSCRIBE EN LA LIBRERIA DE MIGUEL ROCA, CONSTITUCION-90,
Y EN LA
Administracion y Redaccion, Agua-1.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcedia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcedia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por Alcedia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 mañana Barcelona por Alcedia.—Sabado 7 m. Barcelona.

ANUNCIOS Á CINCO CÉNTIMOS DE PESETA LA LÍNEA.

LOS COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES.

EDITORIAL.

De nuestro apreciable colega *La Discusion* tomamos el siguiente artículo que hace referencia al que en contra del pacto de la prensa ha publicado el Sr. Castelar en *El Globo*.

UN COLABORADOR DE SAGASTA.

No significan los acuerdos y declaraciones de la prensa republicana que se haya realizado la union, tal como nosotros la deseamos y como las circunstancias de la democracia requieren. Así lo hemos dicho desde los primeros momentos.

Pero á pesar de ello, la actitud de la prensa ministerial, así como las diatribas de los diarios conservadores, demuestran bien claramente la importancia de aquel acto, y para que nada faltase demuéstralo doblemente la actitud de los posibilistas.

Siempre que llegan difíciles circunstancias para el exiguo grupo que acudilla el señor Castelar, sale á la palestra no porque desconfie de la inteligencia de nuestros ilustrados compañeros de *El Globo*, sino porque sin duda le cuesta ménos trabajo escribir él propio sus impresiones que dictarlas.

Ayer publica este apreciable colega un artículo titulado «La última declaración» debido sin duda al jefe del posibilismo, en el cual se entrega á toda clase de fantasías sobre union, sobre revoluciones, sobre teorías políticas, sobre su influencia en las declaraciones de la prensa y otras muchas cosas más, que no pasan de la categoría de inocentadas regularmente escritas.

Los artículos del señor Castelar, no obstante escribirlos muy de tarde en tarde, no son ya aquellos notabilísimos de otros tiempos. Todo decae en él, la palabra y la pluma.

La fé y el entusiasmo eran en él la fuente más segura de la inspiración. Perdió aquella por completo, desapareció éste, y la fuente se ha secado.

Más aparte estas consideraciones, vamos á ocuparnos en la última obra de D. Emilio, más que para combatirla, que no merece tanto, para exponer su sentido breve y sumariamente, proporcionando algun rato de solaz á nuestros lectores.

Comienza por una insigne falsedad; comienza afirmando que aquella juventud que en los banquetes predicaba la union republicana ha abjurado de la República. Esto no es exacto. Porque algunos de aquellos jóvenes se hayan ido con el señor Moret á la monarquía, puede culparse á toda la juventud que defiende cada día con más entusiasmo los principios democráticos, la República y la union de los republicanos?

El señor Castelar profesa á la juventud un odio singular parecido á la inquina que las mujeres viejas y feas tienen hacia las jóvenes y hermosas.

¿Pues no recuerda el señor Castelar que también fué él joven, y que por cierto se lo llamaron hasta que ya era muy entrado en años, y él se ofendía por entender que querían llamarle de este modo inexperto, y en uno de sus discursos protestaba diciendo: «aunque me llaman joven, ya me voy haciendo viejo?»

¿Qué vicio encuentra el señor Castelar en la actual juventud? Si somos jóvenes, de ese defecto, podrán decir ellos con Fenelon, ya nos iremos curando con los años.

Pues bien, en ese hecho y en la ruptura de los que defendían el manifiesto de Abril, se funda para decir que los proyectos de union han fracasado siempre, y que no podrá ménos de suceder lo propio con el pacto de la prensa.

Pero aquí conviene transcribir textualmente algunas de sus palabras: «Citados nosotros, dice, á esta reciente manipulación de alquimia, hemos respondido como respondimos á la invitación de los banquetes, con una inapelable negativa.»

Nueva inexactitud. El articulista olvida que no habla en su nombre, sino en el de *El Globo*, y este periódico sí asistió respondiendo á la invitación, y no sólo asistió, sino que su digno é ilustrado director, que no parecía tan en desacuerdo como el señor Castelar con aquel pacto, manifestó que consultaría con su partido, y después de consultar escribió una carta en la cual expresaba que por el momento (¿lo entiende el Sr. Castelar? por el momento) no creía conveniente un acto que acaso no tendría reparo en firmar más tarde.

Y añade después que da grima ver á los que tan rudamente se han combatido, predicando la mútua union y la concordia. Pues precisamente por ello, porque han comprendido que por semejante camino sólo se llegaría á la completa ruina de la democracia, es por lo que desean unirse.

Pero alguna más grima causa ver al hombre que se ha equívocado siempre, en la oposicion y en el poder, darse á todas horas aires y tono de un gran hombre de Estado.

¿Pues no dice que las dos únicas ventajas que ofrecen las declaraciones de la prensa, y que son en su juicio la de que los antiguos monárquicos aceptan definitivamente la República, y la de que los federales eluden el funesto nombre (funesto desde que dejó de llamárselo el señor Castelar,) que tan tristes recuerdo despierta, se deben á su inquebrantable constancia en defender el ideal de la República conservadora, y su fidelidad á la historia del último gobierno republicano, no sabiendo si habrá querido aludir al anterior ó al posterior al 3 de Enero?

Es una singular manía la del bueno de D. Emilio.

Tadavía vamos á ver cómo se atribuye la realización de la union republicana, cuando esta sea ya un hecho consumado.

No ocurre un acontecimiento favorable de alguna importancia, que no atribuya á la influencia de su persona y de sus talentos.

¿Pues no tiene la frescura de considerarse el autor de aquella benevolencia para con los gobiernos radicales de la Revolución, cuando muchos meses, y aún años antes de que él la proclamara, ya la venía predicando y defendiendo *La Discusion*, á quien el combatía acérrima y encarnizadamente por esta conducta, llamándonos partidarios de Prim? Pues cuando él predicaba el derecho de insurreccion y firmaba documentos como aquel célebre manifiesto de los 15, y hacia jurar á los zaragozanos que se alzarían en armas, ¿no condenábamos nosotros enérgicamente esta política, predicando las vías y los procedimientos legales y la benevolencia para con aquellos gobiernos, que eran, y han sido, los más liberales de España?

El señor Castelar no fué el autor de aquella benevolencia. La aceptó muy tarde y después de haberla combatido por mucho tiempo.

El señor Castelar es el defensor de la benevolencia actual. A cada uno lo suyo.

Y ciertamente que es tan torpe su actual benevolencia como torpe fué su furor revolucionario, é intransigente con el general Prim, para el cual solo ha sido benévolo después de la muerte, es decir, cuando ya no podía hacerle sombra.

El Sr. Castelar, en vez de considerarse el autor de todo lo bueno, pudiera con más razón tenerse por el principal fautor todas las desdichas de la democracia, incluyendo en ella nuestras presentes discordias y el resellamiento de no pocos republicanos.

En cuanto al fondo es tan superficial que no merece contestación.

Todo su gran argumento para demostrar que la union se opone á la intrínseca sustancia y naturaleza de las cosas, consiste en afirmar que los demócratas no creemos lo mismo, que si lo creyéramos nos veríamos unidos por fuerzas tan poderosas como las que mantienen la cohesion en los cuerpos y la gravedad en los orbes.

Pues bien, y precisamente porque todos creemos lo mismo, por cuanto son los mismo, nuestros dogmas fundamentales, y no habrá ningun demócrata, ni de los que firmaron el parto de la prensa, ni de los que no lo han firmado, que no acepte los principios que Castelar expone como bases capitales de la democracia, con más algunos otros que enumera, y que sin duda aceptará él como nosotros, es por lo que entendemos que la democracia puede y debe unirse.

En cuanto á lo de los orbes y demás, es música. Aun creyendo lo mismo se puede vivir profundamente separados, como entre nosotros sucede, por Tdios, por ambiciones, por enemigas personales, que dividen más, mucho más que las creencias, como bien demuestra el mismo Castelar que se halla confundido casi con el señor Sagasta, que no acepta ninguno de esos principios, y abomina de la inteligencia con los demócratas que los profesan.

Y concluye manifestando que es preciso huir de las revo-

luciones, sobre todo en este país de cantonales, filibusteras y carlistas; es decir, desempeñando el papel de D. Juan de Robres, que muy chistosa y oportunamente el atribuyó uno de nuestros más queridos colegas, después del último discurso que pronunció en el Parlamento.

Pero decimos mal, no concluye con esto. Concluye excitando á los periódicos de provincias á que no se dejen sorprender por la declaración de la prensa republicana de Madrid.

¡Ya!...

Al señor Castelar le ha hecho coquillas el generoso movimiento de los periódicos republicanos de provincias, entre las cuales hay algunos gubernamentales, en adherirse al acuerdo, de sus hermanos y compañeros en Madrid, y quiere advertirles á tiempo, de que el pacto de la prensa ha fracasado.

¡Ah Maquiavelo!

(De *La Discusion*.)

Correspondencia particular de EL COMERCIO.

Sr. Director de EL COMERCIO.

Madrid 14 de Enero de 1882.

Muy señor mío y amigo: La capital de España está de luto; la inesperada muerte del capitán general de Castilla la Nueva Sr. Conde de Valmaseda, ha cubierto de luto á cuantas personas le habían tratado; en una palabra, Madrid entera llora la pérdida del valeroso militar y distinguido político.

Apenas Valmaseda había exhalado su último suspiro, apenas la fría muerte le había tendido su negro manto, cuando en su misma casa y otros círculos políticos sonaban las risueñas caras de algunos generales, que se disputaban el puesto que ocupaba el difunto.

Diversos periódicos han hecho sonar candidaturas, proponiendo y apoyando diversos generales pero el que se cree que obtendrá el mando es el Sr. Castillo, pasando el Sr. Daban (D. Luis) á la de Aragón.

La cuestión del día que preocupa á la prensa es la romería á Ibaña que está organizando el íntimo amigo de D. Carlos el Sr. Nocedal; algunos periódicos (que por desgracia son los más) dicen que eso será una manifestación carlista, que bajo el manto de peregrinacion católica promoverá un alboroto en Roma. Pero esos se olvidan que la causa carlista, algo enfermiza al concluir la última guerra civil, la llevó al hospital *El As de Oros* y en el lecho continúa en tal mal estado, que los médicos la han diagnosticado una tisis pulmonar en el tercer grado; conque figúrese V., señor Director, si los carlistas se atreverán á sacarla sin temor de que se muera en las manos, como suele decirse. En prueba de lo que mi parecer es fundado, vea V. lo que dice *La Correspondencia de España* que suele estar bien enterada de las noticias que inserta:

«Anoche celebró una conferencia el Sr. Nocedal con el ministro de la Gobernacion.

El primero ofreció que la nueva peregrinacion á Roma no tendrá carácter alguno político.»

El Imparcial califica á los romeros, de peregrinos con boina. *El Globo* se prepara á reservar aquella descripción de pasadas romerías. *El Correo* no considera el proyecto discreto y oportuno y la prensa en general, desearía que esas peregrinaciones fueran dirigidas por prelados y no por hombres políticos, como se cree sucederá en esta.

Los pescadores de atunes de Mallorca están de enhorabuena; hoy he leído que se ha concedido permiso para establecer una *Almadraba* en esa isla. Felicito á los agraciados.

El Garbanzo Negro es el título de un drama que se estrenó há pocos días en el Teatro Español, pero con tan mal éxito que aquel cohseo se convirtió en poco menos que plaza de toros. No podía esperarse otro resultado de un dramon de cualidades tan malas como este. La empresa lo había rechazado, pero, las influencias de un Duque lograron fuera admitido y puesto en ridículo el autor, que *mas le valiera no haber escrito*.

Anteanoche se estrenó en el mismo coliseo el drama de Sr. Valcarcel quien demostró al público ser buen poeta lírico y autor dramático de poco empuje.

La realidad del honor, resulta un drama de pensamiento moderno, poco afortunado, escrito á la antigua en versos dignos del mayor elogio, pero algunos de ellos pecan de exagerado lirismo; algunas escenas fueron con justicia aplaudidas.

El autor tuvo que salir á la escena varias veces á instancias del público, que le prodigó atronadores aplausos.

Segun noticias, el Banco de Bilbao ha sido estafado por medio de dos pagarés con firmas de garantía suplantadas en la suma de 110000 rs. Conque, ojo! banqueros!

Una señorita, ha dirigido una carta al Director de un periódico suplicándole «haga constar lo mucho que el bello sexo agradecería que no se fumara en los tranvías,» eso me hace recordar aquel diálogo que se entabló en una diligencia, entró un caballero y una señora, que habiéndole él preguntado si le incomodaba el humo del tabaco dijo que sí, á lo que contestó «pues ya se irá V. acostumbrando.»

La prensa denuncia algunos disgustos que han tenido lugar entre los nuevos delegados de hacienda y altos funcionarios.

Esta gente parece que ha salido á la arena muy flamante. Ya se apaciguarán.

Segun datos que obran en la direccion de la Deuda, se han presentado en el extranjero para la conversion hasta la fecha títulos por valor de 110 millones de pesetas.

De interior del 2 por 100 se han presentado en el mismo centro hasta el jueves último 93 millones 600000 pesetas.

Los vecinos de las calles de Hortaleza y Fuencarral van á elevar una esposicion al gobierno, pidiendo que se modifique la forma en que hoy circulan los coches del tranvía.

Que lástima que no haya vecinos como esos en Palma, que pidan una modificacion en la forma de los rails.

A propósito de tranvías: Han sido multadas en 250 pesetas cada una, dos compañías por haber ocasionado sus coches algunas desgracias.

El miércoles por la noche recibió una señora un anónimo en que se le exigian la friolera de 12000 rs. en billetes de banco, bájole la amenaza de asesinarla ó incendiarla su establecimiento si se negaba.

La buena mujer dió parte á la autoridad la cual sigue la pesquiza del caso.

Creo que con el tiempo se llegará á robar por telégrafo. No hay duda que el arte progresa.

Los periodistas que han ido á Portugal con objeto de representar á la prensa española pueden estar agradecidos á la asociacion de periodistas y escritores portugueses los cuales acordaron lo siguiente:

1.º Que una comision numerosa reciba en el anden de la estacion del camino de hierro á los periodistas españoles. y los conduzca en coche á sus respectivos alojamientos.

2.º Facilitarles la visita, y acompañarles á cuantos sitios merezcan ser visitados.

3.º Facilitarles la entrada en todos los espectáculos públicos.

4.º Convidarlos y proporcionarles sitio preferente en todas las fiestas que hayan de celebrarse.

5.º Organizar un paseo marítimo en buque á propósito, y servirles á bordo un «lunch».

6.º Obsequiarlos con una gran comida en Cintra.

7.º Celebrar en su honor una sesion solemne.

8.º Despedirlos en la misma forma en que han de ser recibidos».

La política está poco ménos que adormecida; las cortes suspendieron sus tareas; Sagasta, está en Portugal y la tan renombrada crisis no asoma su faz por más que algunos periódicos le tiran de la oreja.

El salon de conferencias del congreso se vé bastante animado, unos 80 diputados asisten todos los días á aquel local á deliberar sobre los asuntos que les preocupan.

El otro dia fué el tema de conversacion la marcha de los Reyes á Portugal y las manifestaciones hechas con este motivo por algunos periódicos del vecino Reino.

Los diversos corrillos que se habian formado en torva confusion, iban practicando la antopsia á este asunto; cada cual introduciendo su visturi arrancando trozos de carne, los comentarios eran sumamente curiosos.

Decia una voz que oía á conservador. «Eso es que Portugal ha encontrado una ocasion para vengarse de España» yo dije para mi capote ¿y de qué? Otro que era diputado por Andalucía. «Todo eso que se dice es mentira y hay que entregarlo en brazos de la hilaridad.» á este sí que de buena gana le hubiera dicho amiguito, Cuando el rio suena agua lleva mucha ó poca.

Y así sucesivamente se arrancaban jirones; muchos hubiera recojido pero me encontraba sin lapiz ni papel y mi memoria me ayuda muy poco.

Otro dia procuraré ir provisto y tendré especial gusto en dar á conocer á los lectores de «El Comercio» los ecos del Congreso.

Sin más de particular por hoy señor Director salude en mi nombre á los compañeros de redaccion y V. mande de S. S. S. que se despide hasta otra correspondencia en que detallará algunas costumbres de esta corte.—El Corresponsal.—Elío.

Paris 11.

El Doctor Bayol.—El ministro de Comercio y de las colonias ha recibido ayer á las diez al doctor Bayol, jefe de la mision del Fonta Djallon, su jóven compañero el jefe de la oficina del Alto Senegal en la direccion de las Colonias. M. Noiroi, y el coronel Bourdiauy.

Han sido presentados al ministro los enviados del Fonta-Djallon. El enviado Modv-Mamadon-Deydou ha dado á M. Rouvier la seguridad formal de las buenas disposiciones y tambien de las preferencias del Fonta-Djallon por Francia.

Estas declaraciones ofrecen tanto más interés cuanto que, situado entre el Alto Rio Senegal y los rios del Sur, el Rio Nuñer y los Searcies, la llanura del Fonta-Djallon domina la cuenca superior del Niger.

M. Rouvier ha repetido al doctor Bayol sus más vivas felicitaciones por el viaje que tan felizmente ha llevado á cabo, cuyos resultados serán enormes para el porvenir de nuestra colonia del Senegal; y cuyo éxito hace gran honor al cuerpo de la marina, de la que el doctor Bayol es uno de sus oficiales.

Anechoa sobre Proudhon.—En 1831 el impresor de Arbois (en el Jura) M. Augusto Javel, sintiendo necesidad de un compositor instruido que le secundara en la impresion de una voluminosa memoria escrita en latin y en francés de la Edad Media, se fué á Besançon, donde uno de sus amigos le presentó un jóven cajista que estaba sin trabajo. «Os lo recomiendo, le dijo, es un jóven muy instruido.» Este jóven se llamaba Proudhon.

Aceptadas las condiciones, y despues de haber almorzado, el impresor se volvió con la promesa del jóven obrero de que aquella misma noche se presentaria en Arbois. Proudhon hizo su viaje á pie recorriendo cincuenta kilómetros de una tirada.

Proudhon no era cajista solamente. Habia sido ya corrector... redactor en jefe de «El Imparcial.» Redactor en jefe. Pero por tan poco tiempo! He aquí la historia. La hemos encontrado en los Recuerdos inéditos que sobre Proudhon ha dejado M. Javel, padre.

«Felicitaciones muy alhuguñías habian decidido á Proudhon á dar el primer paso en la vida política. El Imparcial, órgano de la opinion liberal en el franco condado, del que tuvo la direccion muchos años M. Just Minron, el primer discípulo de Fourier, entonces de redactor en jefe.

«Se hicieron proposiciones á Proudhon por personas respetables é influyentes. Parece que en los preliminares á consecuencia de los que se encargó de la direccion del periódico se habia omitido darle á conocer una circunstancia casi insignificante, un detalle como se decia en tiempo del imperio.

«Instalado en su despacho, acababa de escribir su primer artículo.

«Cómo saludaba á los suscritores del Imparcial? Como les explicaba su entrada en la redaccion! Qué programa político exponia á sus conciudadanos! Nunca se ha podido saber, ni se sabrá jamás, porque, habiendo llamado al mozo de la redaccion, le entregó el artículo diciéndole.

—Andrés, lleva esto á la imprenta y vuelve pronto á buscar los anuncios y la gacetilla. Todo esto debe estar concluido en un cuarto de hora.

Pero, señor, V. sabe bien que yo no puedo estar de vuelta dentro de un cuarto de hora, ni aún de una hora.

—Por qué, Andrés.

—La prefectura está bastante lejos. Es preciso esperar que el prefecto haya leído el artículo y puesto su aprobacion. Luego tengo que llevarle á la imprenta, y luego.

No habia acabado de pronunciar la frase cuando el artículo ardia en la chimenea Proudhon se puso su sombrero y se marchó, diciendo á Andrés.

—Cuando vengan esos señores, cuéntales lo que has visto, y añádeles que me he ido á paseo.

M. Javel llegó á Besançon el dia siguiente, y el mismo entró Proudhon en la imprenta de Arbois.

Proudhon, concluido su trabajo, acostumbra hacer excursiones por los alrededores de Arbois. Un dia, al salir del taller, dejó olvidado su cuaderno, en el que apuntaba las ideas segun le acudian á la mente.

Tenia costumbre de no abandonar nunca su cuaderno y una vez lleno le guardaba cuidadosamente debajo de llave. He aquí el fac simile mismo de la página que quedó abierta el dia que dejó su cuaderno olvidado:

Autoridad
Derecho al respeto?
Sí, si electiva, convencional, temporal.
Secus si secus.
In utroq, no indispensable.
Capital.
Su papel en la produccion? (volverá ver Malthus.)
Su dividendo l (Estudiar y refutar las fórmulas de las sectas.)
Negativo.
Influencia clerical.
Incompatibilidad con.
Dignidad humana.
Libertad.
Delenda Cartago.

Su antiguo patron de Arbois, M. Javel, recibió en 1840 una carta de M. L. de Ronchard, en la que el futuro director de los museos la pedia para madama Agouff (Daniel Henry,) que preparaba entonces su historia de la revolucion de 1848, algunos datos sobre la vida intima de Proudhon.

El impresor; desconfiado como todos los campesinos no

quiso dárselos, temiendo que se burlasen de su antiguo obreiro, su amigo entonces. Cuando lo supo más tarde al autor de la Justicia en la Revolucion felicitó calurosamente á Javel y se desencadenó contra las mujeres letradas. Proudhon creia que la mujer no servia más que para las cosas de la casa ó para cortesana.

Sin embargo, amaba y era amado, queria que la mujer se ocupara de sus hijos antes de pensar en los libros.

En los recuerdos todavía inéditos de M. Javel, padre hay sobre el hombre á quien se va á levantar una estatua en Besançon, el conmovedor relato de un episodio que podria formar como un pendant con el famoso idilio de Goethe en Sesenheim, con la sola diferencia de que Proudhon juega en él un papel muchísimo más honesto que el de Goethe con Jedenio.

Vivia en Arbois una jóven llamada Carolina que amó á Proudhon durante veinte años encerrando en su pecho su pasión con el mayor secreto, sobre todo del objeto de su amor. La desgraciada jóven murió de pena cuando supo que el ilustre escritor se habia casado.

Es ciertamente una cosa inesperada que aquel hombre severo, que no veia en la mujer un ser ideal como los pintores ó los poetas, inspirara una pasión tan ardiente, y profunda como la que llevó al sepulcro á Carolina N... Posible es que si hubiera tenido conocimiento de esta pasión le hubiere parecido mejor que las pasiones y los sentimientos pintados en los libros por las escritoras por él tan combatidas porque la pasión de Carolina, encerrada en su pecho, revelaba un corazón noble, generoso y dispuesto á todo género de sacrificios.

C. L.

NOTICIAS.

Los que suponian al héroe de Sagunto desprovisto de toda actividad é iniciativa, se han llevado un chasco completo, al ver que aún le resta la energía para oponerse, si quiera sea extralimitándose de sus atribuciones, á la voluntad de la familia del que fué capitán general de Castilla la Nueva, señor conde de Valmaseda, en lo que respecta al ritual que habria de observarse en los funerales de éste.

La Correspondencia Militar dá cuenta del hecho en los siguientes términos.

«A pesar de que los periódicos habian anunciado que dos de las cintas del féretro serian llevadas por vicepresidentes del Centro Militar, por acuerdo de la familia del ilustre finado, y á pesar de que este acuerdo se comunicó á la Junta directiva del Centro, á última hora debió disponerse otra cosa por persona extraña á la familia, pues que se rehusó aquel honor, ignoramos con qué pretexto. Esta es la explicacion tambien de la falta que se notó, y que es ajena á la voluntad de la Junta directiva, que consideraba como un deber de cariño al finado y de cortesía á la atribulada familia del mismo, aceptar gustosísima y con reconocimiento el honor que se le hizo. No por eso será ménos agradecido.»

El colega militar, por consideraciones faciles de comprender, se abstiene de nombrar al general Martinez Campos, pero se le adivina.

¿A quién sino á él podia ocurrirsele otro tanto?

—El cargo de liquidador de impuestos de Madrid tiene, á lo que parece, más de doscientos pretendientes, entre ellos varios senadores, diputados y altos funcionarios de la administracion pública. Pero todos quedarán iguales. D. Telesforo Montejo y Robledo, acordándose de que para las ocasiones son los amigos y de que no son de perder los 20.000 duros que la plaza habrá de producir, se resigna á ser liquidador, renunciando á las vacantes de ministro que pudieran ocurrir.

Rasgo tal de desprendimiento, como diria La Correspondencia, no necesita cementarios.

—De El Liberal:

«Al corresponsal de El Estandarte en Lisboa le han preguntado si el ministro de Estado español es de origen portugués.

¿Qué? ¿Tuvieron alguna corazonada los portugueses al verle?

La fuerza de la sangre, como dijo el príncipe de nuestros ingenios.»

Pues á pesar de la fuerza de la sangre, no habrá quedado el de la Vega de Armijo muy satisfecho de sus casi paisanos.

—Tiene razon nuestro colega El Liberal al escribir las líneas siguientes:

«Para contener este movimiento de concentracion de la prensa republicana, El Globo dirige ayer una excitacion á los periódicos de provincias, advirtiéndoles que el camino indicado por la «Declaracion» no conduce á ningun resultado.

Sólo siguiendo al colega se llega á la futura union... En el ministerio Sagasta.»

Mejor ha debido decir el colega, siguiendo á D. Emilio, porque la verdad es que El Globo se ha detenido á la fuerza en la mitad del camino.

—Párrafo «sabroso» del artículo editorial que anoche publica El Tiempo:

«El verdadero espíritu de igualdad está tan distante del espíritu de igualdad extrema como el cielo de la tierra. El primero no consiste en que todos manden ó en que nadie sea

mandado, sino en obedecer y mandar á sus iguales; no en que nadie mande, sino en que no manden sino los iguales.»

Por decir mucho méenos se ha encerrado á algunos en un manicomio.

¡Conque mucho cuidado!

—El *Diario Español* llama «res-publicano» al «Justinianno» moderno, al inepto burgalés Alonso Martínez.

¡Ya está buena res S. E.!

—Sobre la provision de la vacante capitania general de Madrid y con relacion á impresiones del salon de conferencias del Congreso, encontramos en un periódico estas líneas:

«El señor general Lopez Dominguez ha estado esta tarde en el salon de conferencias.

Es el único hombre político importante que ha concurrido á aquel sitio.

Su llegada ha motivado el que se hablase de la provision de la capitania general de Castilla la Nueva, para la cual siguen circulando nombres de todos los colores y para todos los gustos.

Como sucede siempre en tales casos, las candidaturas son inventadas por amigos de los interesados.

De todas ellas la que, segun nuestras noticias, cuenta con mayores probabilidades de éxito, es la del señor general Castillo.»

Esta candidatura no ha sido iniciada por el Sr. Sagasta ni por el señor general Martínez Campos.»

Luego si no ha sido iniciada por el presidente de Consejo, ni por el ministro de la Guerra, ¿por quién lo habrá sido?

¿No podría sacarnos de dudas algun periódico situacionero?

—Ha visitado nuestra redaccion el número prospecto de un periódico bilungüe, que con el titulo de *Los Dos Reinos*, comenzará á ver la luz pública en Oporto, bajo la direccion del conocido republicano D. Isidro Vallarino.

Saludamos afectuosamente al nuevo colega, á quien deseamos todo género de prosperidades.

De su artículo programa, tomamos las siguientes líneas, en que valientemente se proclama la necesidad de la coalicion republicana, que venimos sosteniendo:

«Proclamamos hoy la conveniencia de la coalicion de todos los liberales sin abdicaciones por parte de ninguno, porque sólo así, es cómo ha de poder destruirse la monarquía; única y principal aspiraciones que debe tener todo el que de veras sea sincero y leal republicano.

Iniciada tan salvadora y digna solucion por el ilustrado periódico EL VOTO NACIONAL que se publica en Madrid, y al que de todas veras nos asociamos y desde aquí felicitamos; sólo resta llevarla á cabo en periodo breve, porque así lo exige el decoro y la dignidad de todos los republicanos españoles, porque sobre todos pasa la ignominia porque España pasa desde 1874.

Si en 1866 otro periódico, *El Imparcial*, inició la idea de la coalicion de los liberales, y al llevarse á efecto tal solucion, el resultado fué el destronamiento de doña Isabel, ¿por qué los demócratas del 82 no hemos de hacer lo mismo para destronar á don Alfonso?

La coalicion es indispensable.

La mayoría de los republicanos la aceptan y la desean.

Nosotros desde aquí la pedimos, y no dudamos que la peticion de los que comen el amargo pan de la emigracion, ha de ser más atendida que los consejos de esos demócratas que sirven de comparsa y sostenimiento de la monarquía con sus benevolencias ó con sus inacciones, que parecen retribuidas ó impuestas por los adversarios.»

—Hipocresías de la prensa conservadora llama *El Siglo* á las alarmas de que los diarios canovistas son presa con motivo de la declaracion de la prensa republicana.

Hipocresías de la prensa ministerial llamamos nosotros el desden y la indiferencia con que tratan de aparentar confianza los sagastinos ante el acto de los republicanos.

—Por que *El Siglo* ha escrito que hoy todo se puede hacer en España menos tocar á las instituciones, *El Tiempo* toma la guitarra y le canta á su colega realista la siguiente copla:

No fies de los hombres
Niña, no fies,
Que llorarás un tiempo
Lo que ahora ries.

Es indudable que *El Siglo* llorará, antes de mucho tiempo, sus hipócritas confianzas de hoy, pero tenga entendido *El Tiempo*, que con advertencias ó sin ellas, con Cánovas ó Sagasta, lo que ha de ser, SERRÁ.

La copla propia para expresar lo que les sucede á las instituciones, no es la que canta *El Tiempo*, sino la que oímos días pasados, á un moderado ya viejo, de los de Moyano, que pasó las de Cain bajo el yugo revolucionario de Sagasta, y está pasándolas ahora todavía más amargas, bajo el yugo borbónico del mismo D. Praxedes. Decíala el pobre viejo rascando un guitarrico, mientras tomaba el sol al pié del palacio real. Héla aquí:

Ni contigo, ni sin tí,
Tienen mis penas remedio,
Contigo (1), porque me matas
Y sin tí, (2) porque me muero.

(1) Y aquí el cantante añadía por lo bajo «Antonio!»

(2) Otra vez clamaba con melancolia «Antonio!»

—*El Tiempucillo*, que anda ahumado, viene anoche hecho un cócora, y por final de un abigarrado artículo, en que truena y dispara contra la Democracia, exclama:

«¡Atrás los enemigos de la monarquía constitucional!»

¿Atrás? ¡Vive Dios, que hay para reír con estas arrogancias!

Guárdelas *El Tiempo* para el día en que los republicanos gritemos ¡adelante!

¡Oh! entonces, es bien seguro que el *ilustre conde* no se detendrá á gritar ¡atrás!

Y será muy prudente que no se detenga; porque ahora, ya nos conocemos bien los unos á los otros.

—Dice *La Fé* al dar cuenta de una exposicion que el obispo de Tarazona dirige á las Cortes:

«Y por ultimo el por tantos titulos venerable prelado suplica con el mayor encarecimiento que no se permita (aquí volvemos acopiar literalmente) «que se disparen contra la iglesia los proyectiles envenenados que contiene la ley de reclutamiento del ejército; porque sus resultados serian verdaderamente funestos, ruinosos y mortales para la iglesia, el Estado y la juventud dedicada á la sagrada milicia del sacerdocio, que esta indudablemente sobre todas las carreras oficios y profesiones.»

Ya lo creo: como que es la mas descansada y la mejor retribuida.

Nota: Este obispo niega las órdenes sagradas á un individuo que no quiso formar parte de las facciones carlistas, prefiriendo prestar servicios en el ejército liberal.

Los antecedentes, pues, abonan la pretencion del señor obispo de Tarazona.

—Segun un periódico, uno de los temas de las conversaciones en los círculos políticos, fué ayer las noticias de Lisboa, relativas al recibimiento hecho allí á los reyes de España que segun *El Imparcial*, ha sido más que frío, glacial.

El asunto es tan delicado, que debe ser tratado con un tacto exquisito. Todo comentario que no esté contenido en estos limites estrechísimos, puede ser peligroso.

Así, no hemos de repetir aquí lo mucho que se ha dicho y que no favorece, de cierto al gobierno.

En gran parte, lo sucedido en Lisboa, ha venido á dar la razón á los periódicos y á los hombres políticos que pusieron en duda la utilidad de tal viaje, y que hasta indicaron que podia ser algo más que inútil.

La opinion general entre los políticos frios á imparciales de todos los partidos, es que el gobierno no ha acertado en e viaje á Portugal.

Los ministeriales tienen el buen sentido de no defender al gabinete en este asunto.

—El horizonte financiero sigue encapotado, y el señor Camacho á punto de correr el temporal más deshecho que puede imaginarse, puesto que ya el barómetro de la Bolsa empieza á dar oscilaciones que acabarán por marear al «inimitable» hacendista.

A este propósito dice un colega:

«Nuestras tristes predicciones respecto á Bolsa se cumplen.

La baja ha continuado hoy.

París y Londres no tienen fé en la conversion ofrecida, y á la vista, ni el resultado de los presupuestos. La edad de oro inaugurada por el señor Camacho no les convence.

No somos sólo nosotros los que vemos oscuro el cielo de las especulaciones. *El Imparcial* de hoy se expresa en estos términos:

«Tiempo duro más rizada, dicen los marinos cuando el horizonte se encapota, ruge el viento y las aguas comienzan á agitarse, amenazando próxima tempestad. No ha llegado á tanto el cariz de la Bolsa, pero algo hay en el fondo de ella, que si no tempestad, revela al menos un malestar inexplicable.

Ello es que los mas expertos adoptan precauciones, recordando los peligros de la liquidacion pasada, en que una masa enorme de papel hizo necesario el desembolso de cuantiosos capitales. Siempre es bueno tener en cuenta aquello de «Non bis in idem», que decian los latinos, y como dice el refran castellano, «hombre prevenido, vale por dos.

Conque ya lo saben los especuladores arriesgados y los hombres de negocios. Mucho ojo y fijense bien en las señales del tiempo.»

Todas las glorias se marchitan, incluso la del gran Camacho.

—Leemos en un colega conservador:

«En algunos círculos políticos se habló ayer del disgusto que reina entre los elementos avanzados de la situacion al ver que el general Martínez Campos no vuelve al servicio á los jefes y oficiales que tienen pedida su vuelta y que no cuentan en su hoja de servicios ningun hecho deshonroso conducta que no era de esperar despues de las manifestaciones que hizo al contestar á la interpelacion del señor Canalejas.»

El suelto trascrito contiene para nosotros una importante revelacion: la de que hay entre los fusionistas gente que se preocupa en otra cosa que en la de sus personales intereses, ¿Querrán hacer política por tabla?

—Del *Estandarte*:

«Algunos directores de periódicos han prevenido á sus corresponsales en Lisboa que si fuese objeto del menor de-

saire, den por terminada su mision y se retiren, pues no deben tolerar nada que no sea digno de los representantes de la prensa.»

¿Pues qué es lo que podrán temer los corresponsales de los periódicos conservadores y fusionistas en Portugal?

—Comentando un colega términos en que esta concebido un parte de Lisboa del corresponsal del periódico noticiero dice:

«*La Correspondencia* termina con este párrafo su seccion de telegramas de Portugal:

«La colonia española y los lisboenses han presenciado con curiosidad el paso de la comitiva régia.»

No es mucho.»

En efecto; más dice el telegrama de *El Imparcial* que insertamos ayer en nuestra edicion de provincias.

LOCAL.

La Junta Directiva de la Sociedad marítima *La Isleña* propondrá á la General que se reparta entre los señores accionistas un dividendo activo de 25 pesetas, además de destinar á fondo de reserva la respetable suma de 20000 pesetas.

Es notable la próspera marcha de esta Sociedad, que en tan corto tiempo ha alcanzado tan magníficos resultados.

Para satisfaccion nuestra, y mas especialmente de los Sres. Mesa y Sallent, declara *El Batear* de ayer que en efecto estos señores se han interesado para conseguir que el Estado no se incautara de la casa del Consulado de esta ciudad.

Era de suponer que así fuese, y ya vé el colega como los hechos han venido á justificar nuestra extrañeza de no ver continuados aquellos dos nombres en el suelto en que dió cuenta de las gestiones de que se trata.

Ayer tarde salió el vapor correo «Mallorca» para Barcelona con la correspondencia carga y pasajeros.

A las ocho lo verificó para la mar el vapor de guerra *Alerta*; se conoce que debe esperarse algun alijo cuando en pocos dias ya ha salido dos veces y que á las cinco aún no se notaba preparativo alguno que indicara dicha partida.

Con satisfaccion copiamos de nuestro ilustrado colega *La Opinion*, las siguientes líneas en que con gran acierto juzga las ventajas que á Palma pudiera reportar el que se pusiera en planta la proposicion presentada al Ayuntamiento por nuestro muy querido amigo y correligionario D. Alejandro Rosselló:

«EL CORREO DIARIO.

Las modificaciones que últimamente ha sufrido el itinerario de los correos de esta provincia, las cuales redundan en perjuicio del público, hayan dado tal vez ocasion é que cayese en la cuenta de que en cuanto á comunicaciones postales tenemos un servicio que hoy es defectuoso é insuficiente.

La mocion hecha por un concejal amigo nuestro estos pasados dias en el seno del Ayuntamiento, obedece sin duda al pensamiento de armonizar aquel servicio con nuestras necesidades, más perentorias hoy que en épocas pasadas, y de cada día más exigentes por lo que respecta á las múltiples relaciones que existen entre esta capital y la metrópoli por una parte y por la otra entre ella y las demás poblaciones comerciales con las cuales nos hallamos en intimo trato.

Al pedirse el planteamiento del correo diario entre esta isla y el Continente no se exige ni un atomo mas de los derechos y beneficios de que disfrutan, no ya las restantes capitales de provincia de la Peninsula, sino cualquiera de los pueblos de alguna importancia y aun insignificantes, de modo que al pretender igualarnos con ellos y recabar para nosotros las ventajas de que están favorecidos, no hacemos otra cosa sino salir en defensa de la equidad que se nos debe.

Acaso puede argüirse en contra de nuestro designio que el coste de este proyecto nos coloca en circunstancias excepcionales en cuanto á la posesion de este servicio; es verdad y justamente este argumento es precisamente el de mayor fuerza pueda emplearse para demostrar que precisamente estas circunstancias excepcionales, esto es, la separacion y aislamiento en que nos hallamos por causa del mar, deben precisar al Estado á un pequeño sacrificio para contrarestar estos inconvenientes y ponernos en posesion de un beneficio que se nos debe de derecho y con mayor razon hoy día, en que que nuestras relaciones sociales y de comercio son tantas ó mayores con el continente y el extranjero como puedan serlo las de cualquiera otra poblacion de España, exencion hecha de Madrid, Barcelona y alguna otra más.

Hay además la condicion de que con el aumento de expediciones vendria, segun la experiencia y hasta el buen sentido demuestran, el aumento de la *Correspondencia* y con él los rendimientos del Tesoro á causa de la mayor salida y empleo de los sellos y otros documentos estancados, multiplicándose la circulacion de cartas y otros documentos en razon directa de la mayor facilidad en los trasportes, de manera que si el Estado aumentase por el planteamiento del correo diario los gastos del presupuesto, los veria por otra parte

recompensados, si no en su totalidad por ahora, la menos en una muy buena parte, llegándose en lo sucesivo á la total compensacion, porque tal es la ley de todas las mejoras.

Por otra parte hay que considerar cuan defectuoso es el servicio postal en la forma en que hoy lo tenemos establecido, pues si hace diez ó doce años pudo llenar las necesidades de esta ciudad é isla, ahora ya no es bastante para verificarlo. Y puesto que reforma ha de haber, pues así lo exige el estado actual de las cosas, sea una reforma completa que tenga por base la idea que expresa el epigrafe con que encabezamos estas líneas.

Es el deseo unánime de estos ciudadanos y es tambien lo que aconsejan la necesidad, la equidad y la justicia.»

Dice «El Diario de Palma:»

«A causa de haberse aumentado el derecho sobre el pescado, pues ahora paga medio real por kilogramo, las pescaderías querían venderlo en la pescadería del muelle; pero no lo han logrado, por haberlas prohibido venderlo allí al menudeo.»

De «El Isleño:»

«Ofreciendo ocuparse otro día del asunto, da ayer El Bolear la noticia de que el Gobierno exige al Ayuntamiento de Palma mas de ciento veinte y cinco mil duros anuales por el encabezamiento de consumos.

Ahora podriamos nosotros repetir algo de lo que ya tenemos dicho sobre este particular añadiendo lo que hemos aprendido desde que el silencio mas profundo reina en la recaudacion dejándose al público en la mas completa ignorancia respecto de los resultados; mas esperamos que nuestro estimado novel compañero nos diga su opinion en tan importante asunto, seguros de que no será favorable á las exigentes pretensiones del Gobierno puesto que debe probarse al céntimo cuanto dista la enorme suma que hoy pide de la que en limpio saca.»

Dice «El Ancora:»

«Dice un colega que el Salon de la Lonja estará iluminado en las noches de baile, con mas de docientas luces de gas.

Sentimos que se desperdicie ocasion tan propia para hacer un ensayo del alumbrado eléctrico; unico que está á la altura de los modernos inventos.»

ESTADISTICA.

ESTACION METEOROLOGICA DE PALMA. Dia 18 de Enero de 1882.

Table with 5 columns: BARÓMETRO, TERMÓMETRO, VIENTO, ESTADO DEL CIELO, and MAR. It contains meteorological data for January 18, 1882.

CARRUAJES FUNEBRES DE PALMA.

NOTA de las cadáveres tras portados ayer dia 15 Enero 1882.

Table showing funeral carriage statistics with columns for 'Clase', 'Varones', 'Hembras', 'Total', and 'CANTIDAD RECAUDADA EN Pesetas and Cént.'.

MATADERO DE PALMA.

Nota de las reses degolladas en este establecimiento el 13 Enero 1882.

Table with columns for 'Reses', 'Machos', 'Hembras', 'Total', 'Plas', and 'Cént.' showing slaughter statistics.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes de dia 17 Enero.

Table of local exchange rates with columns for 'ACCIONES', 'CAPITAL', 'RESERVA', 'VALOR DE LA ACCION', and 'Cambio'.

COTIZACIONES, COTIZACION OFICIAL DEL DIA 17.

Table of market quotations for various goods like 'Interior sin cupon', 'Exterior id.', 'Bonos id.', and 'Bolsin de Madrid'.

TELÉGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 17 á las 5 t. (Recibido á las 9 y 55 n.)

Los Reyes continuan en Villaviciosa. Fijamente, la semana próxima se firmará el tratado de Comercio con Francia.

En el Consejo de Ministros que se celebrará el viernes se resolverán las cuestiones pendientes.

Mr. Gambetta tiene segura mayoría en la Cámara.

Idem á las 7 y 30 n. (Recibido á las 10 y 54 n.)

Se asegura que el embajador de España en el Vaticano tiene instrucciones para manifestar al Papa, que el Gobierno de una nacion católica, verá siempre gusto o una peregrinacion á Roma; pero que sentiria que esta, tomase un caracter marcadamente político.

Idem á las 10 y 30 n. (Recibido á las 11 y 57 n.)

Don Francisco de Sales Morillo y Torres ha sido nombrado Teniente Fiscal de la Audiencia de Palma.

El principe de Bismark se en cuenta peor.

ANUNCIOS.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS.

A tenor de lo que previenen los Estatutos y por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca á los Sres. Accionistas para la general ordinaria que debe tener efecto en las oficinas de la Sociedad el 1.º de Febrero próximo a las 11 de la mañana; en cuyo día además de los asuntos que marcan los Estatutos se discutirá el proyecto de reforma de los mismos que desde el 26 de los corrientes estará de manifiesto y á disposicion de los referidos accionistas.

EL BANCO ROMANO.

Esta nueva institucion de crédito esta llamada á un gran porvenir. Por de pronto, es ya objeto de numerosas transacciones, y produce gran entusiasmo en la Bolsa de Paris. El éxito obtenido por el Crédito de Francia ha estado por encima de todas las previsiones. Habia puestas en 50.000 acciones del Banco Romano y se han pedido mas del doble. Los compradores tendrán que sufrir una reduccion importante.

REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGIA DE PALMA.

Esta Academia vacunará gratuitamente en Montesión mañana jueves á las 11 de la misma. Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Palma 18 Enero 1882.—El Secretario de gobierno, Domingo Escafi.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS. de Palma de Mallorca.

La Direccion general del Ramo me participa que las salidas de los vapores correos franceses que tendrán enlace en Singapure con los vapores españoles que van á Manila, serán desde el puerto de Marsella, durante el año actual, los días siguientes: 22 Enero, 19 Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 23 Julio, 20 Agosto, 17 Setiembre, 15 Octubre, 12 Noviembre y 10 Diciembre.

Lo que se inserta en los periódicos de esta Capital para conocimiento del público. Palma 17 de Enero de 1882.—El Administrador principal, Enrique Fajarnés.

SUBDELEGACION DE SANIDAD de Medicina y Cirugia del partido de Palma.

Debiéndose por esta Subdelegacion dar cumplimiento á lo que previene el Ilmo. Sr. Director general de Beneficencia y Sanidad con fecha 1. del actual, me dirijo á los profesores de la ciencia de curar residentes en esta ciudad y su término para que den una relacion antes del día 24 del corriente de los enfermos de Epilepsia que hayan tenido á su cuidado en el año 1881. Y igualmente la darán de los que desde 1880 á 1881 ó ambos inclusive lo hubieran estado. Espresando en la relacion si eran varones ó hembras.

Lo que espero merecer de los expresados señores profesores que ántes de dicha fecha la habrán presentado en esta Subdelegacion.

Palma 16 de Enero de 1882.—Antonio Gelabert, Subdelegado.

LA BALEAR

SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS DOMICILIADA en Palma de Mallorca

Por acuerdo del Consejo de administracion, se convoca á Junta General de Señores accionistas para la reunion ordinaria que en cumplimiento del artículo 22 de sus Estatutos tendrá lugar el 1.º de Febrero próximo á las 11 y 1/2 de su mañana en las oficinas de dicha Sociedad Brossa 21 principal derecha.

Palma 11 Enero de 1882.—El Director Gerente, Fernando Arias.

CANAL INTEROCÉANICO DE PANAMÁ

La agencia de esta Sociedad, en Palma, tiene el honor de participar á los señores accionistas que hasta el día 17 del corriente inclusive, queda abierto el pago del 2.º dividendo pasivo de las acciones francos 125 y del cupon 1.º corriente francos 2,88 los lunes, martes, juéves y sábados, de 11 á 2.

Es indispensable la presentacion de los títulos. La agencia recibirá letras á 8 días vista sobre Paris ó Marsella, directamente endosadas por los accionistas, por el valor nominal de las cantidades que accuden; en caso contrario, se calculará al cambio corriente del día del pago. Palma 4 Enero 1882.

CONSERVATORIO BALEAR.

Cumpliendo lo prescrito en el Reglamento se convoca á Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 22 del corriente á las 11 y media de la mañana.

Palma 15 Enero de 1882.—El Secretario, Juan Oliver.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy Miércoles 18 Enero de 1882.

En la que tomará parte LA SIGNA DE BAILOU.

1.ª DE ABONO. DE LA 7.ª DECENA.

Se pondrá en escena la ópera en 3 actos del maestro Rossini:

EL BARBERO DE SEVILLA.

Entrada general 6 rs.

Al paraíso 4 rs.

A las 7 y media



D. BARTOLOMÉ CAÑELLAS Y AMENGUAL HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

Su viuda, hija, padres, madre política, hermanos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el juéves 19 del corriente a las 10 y media de su mañana en la Iglesia parroquial de Santa Cruz.

El duelo se despide en la iglesia.

No se invita particularmente.

No se recibirá en la casa mortuoria.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San CANUTO reg, mártir

JUBILEO DE CUARENTA HORAS.

Se gana en San Jaime á S. Sebastian.